
هذه قصة سعيد

يبلغ سعيد من العمر 72 عامًًا
هو من أصل مغربي

 أصبح أرملًاا منذ عامين ولديه
 طفلان، ننور وأحمد و هو أيضًًا

جََدٌٌّ لأحفاد

،  منذ أن أصبح أرملًاا
 أصبحت حياة سعيد

 أكثر حزنًًا؛ فقد إحساسه
 بالاستقرار، وأصبح منزله

خاليًًا

 لماذا الحياة
صعبة دًًجا؟

سعيد مع ابنه

 ما رأيك أن نذهب إلى المسجد لتلتقي بأصدقائك
مرة أخرى؟

 لا، لا أريد ذلك. لقد كان الأمر
 صعبًًا منذ وفاة والدتك. عندما أكون

مستعدًًا، سأخبرك
 حسنًًا، أحترم

قرارك

 إنها ليست جيدة لصحتي، لكني أحب هذه
البطاطس المقلية؟

سعيد مع ابنته

 لديه الحق في
 اتخاذ قراراته

بنفسه

 أنت لطيفة دًًجا لمساعدتي في زراعة
 أزهاري. شكرًًا لك، سأحصل على

حديقة جميلة

سعيد مع جاره

هذا يسعدني

سعيد عند الطبيب

 وضعك صعب وأفهم أنك بحاجة إلى مساعدة. هناك عدة خيارات
 متاحة لك منها المتابعة الفردية في

أو الانضمام إلى مجموعة دعم ذاتي لتبادل التجارب

 سأفكر في الأمر، لكن
 ربما سأختار مجموعة

الدعم الذاتي

 سيكون ذلك مفيدًًا له. سيتمكن من لقاء
أشخاص يمرون بتجربة مشابهة

نانور  ترافق والدها إلى المركز المجتمعي

مركز المجتمع – توليب

 حديقتي جميلة دًًجا! من الجميل أن يسألني أحد
 عمّّا أحب، وأن تُُحترم خياراتي، وأن يقدم لي

أحدهم الدعم
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Good treatment is an approach that aims to respect all people, their needs, their wishes and their 

choices, including their refusal. It is expressed in a cooperative attention, attitude, interpersonal skills 
and know-how that respects values, culture, beliefs, life history and individual rights and freedoms1 

 
 

Here are the guiding principles of good treatment for the 
older adults2 

 

These principles also apply to adults in vulnerable situations. 
 
 

1. Put the person at the center of the actions. 
 
2. Promote self-determination and empowerment of older people so that they can take 
control of their own lives and make decisions in line with their values, lifestyle, culture, etc. 
 
3. Respect the person and their dignity so that they feel taken into account and regain their 
self-esteem. 
 
4. Promote social inclusion and participation to increase the well-being of seniors who want 
to break their isolation and contribute to society. 
 
5. Use actions and interactions that combine skills (know-how) and judgment (know-how). 
 
6. Provide coordinated support to take the most appropriate action for each dimension of 
the senior's life (e.g.: housing, health, nutrition, love and family life, etc.), always respecting 
the senior's choices. 
 

 
Good treatment is a protective factor against bad treatment. 

 
If you believe you are being mistreated, or if you witness it, contact 

The Mistreatment Helpline 1-888-489-2287 
 

If your safety is at risk, contact 911. 
1. Frame of reference – Promoting good interactions with all seniors in all settings and contexts, section 1 page 3. 
 
2. Frame of reference – Promoting good interactions with all seniors in all settings and contexts, section 1 page 5. 

المعاملة الجيدة تُُعدّّ عاملاً وقائيًًا ضد المعاملة السيئة

 ذا كنت تعتقد أنّّك تتعرض لسوء المعاملة، أو شهدت حدوثها، فاتصل بخط
المساعدة لمكافحة سوء المعاملة

 إذا كانت سملاتك في خطر، اتصل بالرقم 

 المعاملة الجيّّدة هي منهج يهدف إلى احترام جميع الأشخاص، احتياجاتهم، رغباتهم، اختياراتهم
 و بما في ذلك رفضهم. وهي تتجسّّد في اهتمام وتعاون، في سلوك و مهارات تواصلية و معرفية تحترم

القيم،الثقافة، المعتقدات، تاريخ الحياة و الحقوق و الحريات الفردية

فيما يلي المبادئ التوجيهية لحسن المعاملة الخاصة بكبار الس

تنطبق هذه المبادئ أيضًًا على البالغين في أوضاع الضعف

تنطبق هذه المبادئ أيضًًا على البالغين في أوضاع الضعف

 دعم استقلاليّّة كبار السنّّ وتعزيز قدرتهم على إدارة شؤون حياتهم، و تمكينُُهم من اتخاذ القرارات
المنسجمة مع قيمهم، نمط حياتهم، ثقافتهم و غير ذلك

احترام الشخص وكرامته، بحيث يشعر أنّّه موضع اهتمام وتقدير و يستعيد ثقته بنفسه

 تعزيز الإدماج والمشاركة الاجتماعية بهدف تحسين جودة حياة كبار السنّّ الراغبين في كسر عزلتهم
والمساهمة في المجتمع

اعتماد أنشطة وتفاعلات تجمع بين المهارات العملية والحكمة في اتخاذ القرار

 تقديم دعم منسّّق يضمن اتخاذ الإجراءات الأنسب لكل جانب من جوانب حياة المسنّّ )مثل: السكن،
الصحة، التغذية، الحياة الأسرية و العاطفية، وغيرها(، مع احترام اختياراته في جميع الأحوال

1-888-489-2287

911
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إطار المرجعية – تعزيز التفاعلات الإيجابية مع جميع كبار السن في جميع البيئات والسياقات، القسم ١، الصفحة ٣

إطار المرجعية – تعزيز التفاعلات الإيجابية مع جميع كبار السن في جميع البيئات والسياقات، القسم ١، الصفحة ٥

2

1


